

# LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO. DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

DE AVISOS Y NOTICIAS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes .. .. . pesetas 1'25  
Fuera, trimestre.. .. . " 4'50  
Extranjero y Ultramar, trimestre.. .. . " 8

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos

AÑO VI. ♦ REUS ♦ Núm. 1.385

Domingo 25 de Junio de 1899

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7.

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta?

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

## MADUREMOS LA FRUTA

(De colaboración)

La trayectoria que ha de recorrer la sociedad española de la restauración es tan fatal, como fatal la trayectoria de las masas cósmicas que pueblan el espacio. Podrá ser desviada por un momento, podrá ser irregular durante su curso, con intermitencias de reposo y movimiento, más al final, como todo movimiento debido a los graves, habrá de llegar al entronizamiento de la reacción, al entronizamiento de instituciones reñidas con el progreso y la dignificación de la humana personalidad.

La restauración no ha respondido a su significación primitiva. Vino con bandera de paz, vino para reconciliar las conquistas revolucionarias con las instituciones seculares de nuestro pueblo, y no ha podido armonizar las nuevas con las viejas tendencias. Estamos en igual estado que antes de la revolución de Septiembre. El lapso de tiempo transcurrido desde aquel gran acontecimiento nacional parece no haber existido. Nada hemos aprendido; no hemos escarmentado ni en poco ni en mucho. Los combatientes ocupan idénticas posiciones; la batalla, batalla cruel entre la realeza y la democracia, es inevitable.

El accidente Odón de Buén, el accidente Montjuich, el accidente Morayta y tantos otros accidentes como podríamos señalar responden a una misma idea, son derivación de un mismo principio, son obra de una misma mano. El jesuitismo mueve todos los resortes para devorar a los amantes de las instituciones liberales.

La reforma en la manera de ser del jurado, la reforma del sufragio universal, la reforma de las leyes penales consignadas en el mensaje de la corona se dan las manos y se estrechan maravillosamente con las persecuciones de que son objeto los hombres pensadores de nuestra patria. Unos y otros hechos se complementan. La autoridad ejecutiva no basta para abatir al espíritu que piensa racional y libremente; precisa la autoridad legislativa para abatirle por completo. No ha de faltar a la restauración esta autoridad. Ciertamente se asusta Silvela al llegar a las orillas del Rubicón, pero si Silvela no se atreve, ahí está Pidal, y ahí está esa clerigalla legislativa que en nombre de la regeneración pretende retrotraer a la nacionalidad al estado de los reyes absolutos y al estado del predominio teocrático. Venga la reacción con todos sus faros y con todas sus violencias. Ya que ha de venir que sea pronto; ya que no cabe más que una solución trágica que no se haga esperar.

No es el pueblo quien ha de sentir pavor; no es la democracia quien ha de sufrir mermas de resultados de la contienda. El poder real, el poder de la Iglesia ha experimentado rudos golpes desde que en Cádiz se reunieron las Cortes soberanas y ahora, como siempre que toda lucha ha adquirido carácter decisivo, se hará morder el polvo de la derrota a los eternos enemigos del pueblo. Los accidentes de todo proceso histórico no ha de hacernos perder la aspiración final. No debe guiarnos el empiris-

mo. Combatir los síntomas de la reacción política religiosa no es combatir la reacción. Las victorias conseguidas pocas ventajas nos proporcionaron. La reacción se destruye eliminando su foco formador y todos sabemos que el foco formador es la misma monarquía. Recorrer el círculo de una vez es ganar el tiempo; apresurar la maduración del ideal que en su seno va clavada la restauración es tanto como vencer a la misma restauración. Ya que la lucha es fatal no pongamos estorbos a los avances de la reacción y los obstáculos que oponemos van única y exclusivamente para establecer una resultante de fuerzas capaz de destruir en un momento cuanto se oponga al progreso y al ideal civilizador.

F. LL.

Pobolea.

## En el Ayuntamiento

### Sesión ordinaria de 2.ª convocatoria de la noche de ayer

(Conclusión)

El Alcalde señor Borrás dice que en efecto, las manifestaciones que con referencia al «Gas Reusense» ha hecho, son particularmente interesantes.

Ocupa la presidencia el señor Vallvé. El señor Borrás propone que se introduzca en el dictamen la enmienda de si debe exigirse de las compañías para el alumbrado público por la electricidad máquinas dobles y acumuladores, ó máquinas de reserva sin acumuladores, sometiendo el punto a discusión de personas peritas. Queda desechada la enmienda por 8 votos contra dos que son los del señor Font y Borrás.

Explican su voto algunos señores Concejales

El señor Borrás ya desde los sillones de los Concejales, pide que se fije desde luego los sitios en que los 38 arcos voltáicos acordados instalar deben emplazarse.

Manifiesta el señor Pallejá que la comisión de Fomento como el municipio no ignora tiene acordada la distribución de focos si bien no los puntos materiales en que hayan de colocarse.

El señor Font se retira por hallarse indispuerto.

El señor Borrás continúa combatiendo el plan de alumbrado eléctrico en las condiciones establecidas por creerlo perjudicial a los intereses económicos de la población.

Queda aprobado el dictamen de la sección con el voto en contra del señor Borrás.

Siguientemente fueron aprobados varios dictámenes de distintas secciones, entre ellas la de consumos, relativos a las solicitudes de los gremios de taberneros, fabricantes de cerveza y jabón.

Se leyó una carta del aventajado compositor musical don José M.ª Vallvé, acompañando el original de una misa de Gloria dedicada a Reus y al Municipio. Se hizo constar el agrado con que se acogía la dedicación.

Tratóse de los presupuestos recientemente confeccionados, proponiendo el señor Vergés que el Ayuntamiento protestara con energía de dicha desdichada obra.

Después de alguna discusión acordóse que el Municipio indique a los Diputados por esta Circunscripción voten en contra de los presupuestos proyectados.

Acordóse girar una visita a las clases de dibujo y exponer al público los trabajos de los alumnos que concurren a las mismas.

También se acordó prorrogar la contrata con la Sociedad «Gas Reusense» para el servicio del alumbrado público que expira

en 30 de actual, mientras sea necesaria la prestación del servicio referido.

Manifestó el alcalde señor Borrás que no había recibido aun contestación del Alcalde de Tarragona acerca del proyectado ferrocarril de Val de Zafán a San Carlos de la Rápita.

No habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Eran las 10 menos cuarto.

## A LOS SORDOS

Una señora rica, que ha sido curada de su sordera y de los zumbidos del oído por los Tímpanos artificiales del Dr. Nicholson, ha remitido a su Instituto la suma de 25,000 francos, a fin de que todas las personas sordas que no dispongan de medios para procurarse los Tímpanos, puedan adquirirlos gratuitamente. —Dirigirse a L'INSTITUT NICHOLSON, «LONGCOTT», GUNNERSBURY, LONDRES, W, INGLATERRA.

## Crónica

\* \* La Verbena de San Juan.—Con gran contento y algazara celebróse anteanoche esta clásica fiesta.

Todos los huertos estuvieron concurridísimos hasta avanzadas horas de la madrugada, bailándose en ellos de lo lindo y reinando por doquiera la más franca alegría.

Que sepamos la armonía de la fiesta no fué interrumpida por ningún incidente desagradable.

\* \* Porrazos y tiros.—En la madrugada de ayer ingresó en estas cárceles el vecino de Reus Enrique Gaya Artau (a) Serós.

Parece que promovió algún escándalo en dos tabernas, rompiendo cántaros a garrotazo limpo é intentó así mismo agredir a un tabernero.

También nos dicen que medió un disparo de arma de fuego si bien se ignora quien fué el autor.

El asunto está sub-júdice y por esta razón nos abstenemos de dar más detalles.

\* \* Asamblea Nacional.—Ayer mañana como anunciamos, regresó a esta ciudad nuestro querido correligionario y amigo don Ricardo Guasch, terminadas ya las tareas de la Asamblea Nacional de Fusión Republicana.

Acudimos a la estación ansiosos de saludar a nuestro amigo que nos trajo las mejores y más entusiásticas nuevas de la Asamblea.

De su última sesión, especialmente, habla con entusiasmo.

Fué aquel un espectáculo consolador. Mientras Salmerón y Blasco Ibañez acentuaban la nota revolucionaria como única solución salvadora para España, el público aplaudía frenéticamente dando vivas a la Revolución.

El Directorio de la Fusión Republicana que lo componen los Diputados señores Moreno, Azcárate, Prieto y Canles, Blasco Ibañez, Morayta, Lletjet, Muro, Fernando Gaset y Zavala, fué nombrado por aclamación.

Al presentarse en el escenario del Teatro Martín en el que la Asamblea celebraba su sesión, el numeroso público de ambos sexos que llenaba el Teatro, tributóle una entusiasta ovación.

Más detenidamente otro día hablaremos de la última Asamblea Republicana.

\* \* Kiosko de Matías.—En la noche de anteaer se inauguró en aquel recreativo establecimiento, la luz eléctrica suministrada por la compañía «Gas Reusense».

La iluminación produce buen efecto, siendo muy elegantes los soportes de los dos arcos voltáicos.

Felicitemos a nuestro particular amigo

señor Matías Esteve, por la innovación introducida en el alumbrado de su acreditado kiosko, y no dudamos que el público sabrá recompensar los sacrificios que para mejor servirle se impone nuestro amigo.

\* \* Pésame.—Se lo damos muy sentido a nuestros particulares amigos don Ricardo y don Eugenio Mata y Miarons por la sensible muerte de su señor tío don Juan Miarons y Ramis acaecida en la tarde de anteaer.

\* \* En pro de la revisión.—La comisión ejecutiva que en esta ciudad está encargada de celebrar un acto en pro de la revisión del proceso de Montjuich, trabaja con actividad grandísima.

El día 2 del próximo mes se celebrará un mitin en el «Frontón Reusense» en el que tomarán parte varios oradores entre ellos algunos que exprofeso vendrán de Barcelona. Uno de ellos, si no hay obstáculo que a última hora lo impide, será nuestro correligionario y amigo don Emilio Junoy, redactor de «La Publicidad».

Se desea comprar, pagándola inmediatamente, una propiedad agrícola en término de Reus ó Cambrils. Para las ofertas dirigirse a la Redacción del periódico.

\* \* Buen viaje.—Se lo deseamos a nuestros correligionarios y amigos señores Cerrominas, de Barcelona, Serrano, de Gadesa, y Monegol, de la provincia de Gerona, a quienes ayer saludamos en la estación de los Directos, procedentes de Madrid a cuyo punto acudieron para tomar parte en la Asamblea Nacional de Fusión Republicana.

\* \* En pro de la revisión.—Adhiriéndose al meeting que pidiendo la revisión del proceso de Montjuich debía ayer celebrarse en Madrid, se expidieron desde esta ciudad varios telegramas por diversas entidades.

Nosotros sabemos que telegráficamente enviaron sus saludos entre otras entidades las siguientes: La Junta revisionista de Reus, la Juventud Republicana y el Centro Federal.

La AUTONOMÍA expidió el siguiente despacho:

Canalejas.—Frontón Central.—Madrid. Salve al pueblo justiciero reunido para protestar de las infamias de Montjuich y del restablecimiento de la inquisición.—LA AUTONOMÍA.

## «Círcol Artístich Catalá»

Se convoca als senyors socis a la reunió general que tindrà lloch lo dijous pròxim, día 29, de tres a quatre de la tarde, pera procedir a la elecció dels que deurán des-empenyar los carrecs que resultan vacants en aquesta Junta de Govern, consistents en tres Secretaris, según, tercer y quart, dos Vocals y un Vis-president.

Lo que 's fa públich pera general coneixement.

Reus 22 de Juny de 1899.—P. A. de la J. D.—Lo Secretari.

## PABELLON ARTÍSTICO

Situado en la plaza de los Cuarteles

Estreno del incomprendible y maravilloso espectáculo titulado «Visiones artísticas». Suceso sorprendente.—Gran novedad.—Apariciones y desapariciones misteriosas. «El Cinematógrafo Lumière ó la fotografía animada».

Sorprendentes y variadas sesiones de 7 a 12 de la noche.

Apesar de los grandísimos gastos que origina este nuevo espectáculo el precio de entrada será el mismo ó sea 15 céntimos.

Imp. de C. Ferranuo, plaza Constitución 7.



